
MINUTA PARA ENTREVISTA CON S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA 

DON PATRICIO AYLWIN AZOCAR 

DI 25 DE NOVIEMBRE DE 1991 

1 EL DIA 27 DE JUNIO DEL PRESENTE AÑO, TUVIMOS LA OPORTUNIDAD DE 
CONVERSAR CON S.E., PARA DARLE A CONOCER NUESTRAS INQUIETUDES 
POR LA SITUACION DE DETERIORO Y ESTANCAMIENTO QUE ESTABA 
VIVIENDO LA PROVINCIA DE TALCA. 

EL RESULTADO DE ESA REUNION FUE SU ACEPTACION A UN CONJUNTO DE 
INICIATIVAS DESTINADAS A ESTIMULAR EL DESARROLLO DE LA 
PROVINCIA Y CONSIDERADAS TAMBIEN, COMO UN APORTE A LA 
CONMEMORACION DE LOS 250 AÑOS DE FUNDACION DE LA CIUDAD. FUERON 
APROBADAS INICIATIVAS PARA EJECUTAR OBRAS COMO LA TERMINACION 
DEL TEATRO MUNICIPAL, LA CONSTRUCCION DE UN PARQUE RECREACIO-
NAL, UN PLAN EXTRAORDINARIO DE PAVIMENTACION PARA TALCA, 
CONSTRUCCION DE SEDES SOCIALES, PROYECTOS DE SANEAMIENTO DEL 
ESTERO PIDUCO, BAEZA Y RIO CLARO, ETC. 

2. EL 8 DE AGOSTO, EL SEÑOR MINISTRO DE MIDEPLAN VISITO LA 
PROVINCIA Y EN CONFERENCIA DE PRENSA, REALIZADA EN LA 
GOBERNACION, DIO A CONOCER UN CONJUNTO DE MEDIDAS PARA LA 
REACTIVACION DE LA PROVINCIA DE TALCA; TALES MEDIDAS 
CONSTITUIAN LA FORMALIZACON DE LAS INICIATIVAS APROBADAS POR 
S.E. EN LA REUNION DEL 27 DE JUNIO. EL VOLUMEN DE INVERSIONES 
DADO A CONOCER POR EL SEÑOR MINISTRO, Y REQUERIDO PARA EL 
FINANCIAMIENTO DE LA TOTALIDAD DE LOS PROYECTOS, ERA DEL ORDEN 
DE LOS M$ 5.488.821 QUE SE APORTARIAN EN UN PERIODO DE TRES 
AÑOS, DESDE 1991 A 1993. 

PARA EL PRESENTE AÑO, SE CONTEMPLABA LA INVERSION DE M$ 
1.144.000. QUE SIGNIFICABA LA EJECUCION DE, AL MENOS, TRES 
IMPORTANTE OBRAS: 

a) TEATRO MUNICIPAL, CON UN APORTE DE M$ 50.000 

b) LA CONSTRUCCION DE UN PARQUE RECREACIONAL POR UN VALOR DE M$ 
72.512. Y 

c) LA CONSTRUCCION DE PAVIMENTOS EN CALZADAS, EN EL SECTOR 
URBANO DE TALCA, POR M$ 540.000. 

CASI AL FINALIZAR EL AÑO 1991, SE PUEDE CONSTATAR QUE LOS 
TRABAJOS EN EL TEATRO MUNICIPAL, AUN ESPERAN EL DECRETO DE LA 
CONTRALORIA, EL PLAN DE PAVIMENTACION HA SIGNIFICADO LA 
INVERSION DE SOLO M$ 165.000., EN ASFALTO, Y EL PARQUE 
RECREACIONAL NO HA CONTADO CON RECURSOS PARA SU EJECUCION. EN 
OTRAS PALABRAS, LO MAXIMO QUE PODRIAMOS INVERTIR EN LO QUE 
RESTA DEL PRESENTE AÑO, SERIAN M$ 215.000., EN LUGAR DE LOS M$ 
1.144.000 PRESUPUESTADOS INICIALMENTE. 
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LA SITUACION DESCRITA, IMPIDE QUE LAS MEDIDAS DE REACTIVACION 
TENGAN EL EFECTO, EN LA COMUNIDAD, QUE SE PRETENDIA AL 
FORMULARLO. NO LOGRAN IMPACTAR A LA POBLACION, COMO UNA ACCION 
FUERTE Y EFECTIVA DE PARTE DEL GOBIERNO. ADEMAS ESTE MAGRO 
RESULTADO PONE EN DUDA LA FACTIBILIDAD DEL PLAN Y LA OBTENCION 
DE LOS RECURSOS PARA EL PROXIMO AÑO. 

3. COMISION 250 AÑOS DE LA FUNDACION DE TALCA. 

ADEMAS DE LO ANTERIOR, ES NECESARIO AGREGAR QUE LA CIUDAD DE 
TALCA CUMPLE 250 	AÑOS DESDE SU FUNDACION, EL PROXIMO 12 DE 
MAYO DE 1992. LA INTENDENCIA REGIONAL HA ASUMIDO COMPROMISOS 
PUBLICOS EN ESTA MATERIA AL CONSTITUIR UNA COMISION ENCARGADA 
DE PREPARAR UN PROGRAMA DE ESTA CELEBRACION, CUYA PRESIDENCIA 
SE ENCOMENDO AL GOBERNADOR DE TALCA. LAS MEDIDAS DE 
REACTIVACION DE TALCA, ESTAN CONCEBIDAS, EN PARTE, COMO EL 
APORTE DEL GOBIERNO A LOS 250 AÑOS DE LA CIUDAD. ESTA 
CIRCUNSTANCIA AGREGA UN COMPROMISO DE GRAN ENVERGADURA FRENTE 
A LA COMUNIDAD Y A LA OPINION PUBLICA, QUE ESPERA UN EFECTIVO 
APORTE DE LA AUTORIDAD EN ESTA OCASION QUE SE CONSIDERA TAN 
SIGNIFICATIVA Y DE TRASCENDENCIA. 

SIN EMBARGO, ES NECESARIO TAMBIEN SEÑALAR, QUE LA GOBERNACION 
NO CUENTA CON LOS RECURSOS PARA ENFRENTAR LAS NECESIDADES QUE 
SIGNIFICA ESTE ACONTECIMIENTO. 

EN DEFINITIVA, CREEMOS QUE ESTE TEMA VA A SER UNA CUESTION 
CENTRAL EN TALCA, DURANTE EL PROXIMO AÑO Y EL GOBIERNO NECESI-
TA DAR RESPUESTA OPORTUNA Y EFECTIVA A LAS DEMANDAS DE LA 
COMUNIDAD QUE SE VERA ESPECIALMENTE CONMOCIONADA FRENTE A ESTE 
EVENTO. 

4. CESANTIA Y POBREZA. 

CONSIDERAMOS DE TODA CONVENIENCIA APROVECHAR ESTA OPORTUNIDAD 
PARA EXPONER A S.E., DOS TEMAS QUE SUSCITAN EL MAS ALTO INTERES 
EN LA PROVINCIA, EN LA CONTROVERSIA PUBLICA Y QUE NO HAN PODIDO 
SER ABORDADOS DE UNA MANERA INTEGRAL Y ENERGICA PARA SU SOLU-
CION, NO OBSTANTE LA ENORME GRAVEDAD QUE ENCIERRAN. NOS REFE-
RIMOS AL PROBLEMA DE LA CESANTIA Y DE LA POBREZA: 

a) CESANTIA: EL ULTIMO TRIMESTRE, LA PROVINCIA REGISTRO UN 
INDICE DEL 13,7 %, SIENDO ASI, LAS MAS ALTA DE LA REGION Y 
DEL PAIS. ES  UN PORCENTAJE, QUE CON PEQUEÑAS VARIACIONES, SE 
HA MANTENIDO COMO UN FLAGELO PERMANEBNTE, DESDE QUE ASUMIMOS 
EL GOBIERNO. AFECTA GRAVEMENTE A LOS ESTRATOS MAS BAJOS DE 
LA POBLACION Y GOLPEA DIRECTAMENTE A LA POBLACION JOVEN QUE 
BUSCA TRABAJO POR PRIMERA VEZ. LA  GRAN INVERSION EN OBRAS 
PUBLICAS NO HA LOGRADO RESOLVER ESTE AGUDO PROBLEMA. LAS 
EMPRESAS SE VALEN DE ESTA SITUACION, PARA PAGAR BAJOS SALA-
RIOS Y PRODUCIR DESPIDOS FRECUENTES, LO CUAL ACENTUA LA 
INESTABILIDAD LABORAL. EL SECTOR PRIVADO NO RESPONDE A LAS 
DEMANDAS DE INVERSION Y A LA CREACION DE NUEVAS FUENTES DE 
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TRABAJO. LAS INICIATIVAS DEL GOBIERNO, EN MATERIA DE PROMO-
CION DE LA PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA, NO LLEGAN A LA REGION 
EN LA MEDIDA QUE ESTA LO REQUIERE. 

b) POBREZA : 

EL 48,8 % DE LA POBLACION, SEGUN LA ENCUESTA CASSEN, SE 
UBICA EN LOS GRUPOS DE EXTREMA POBREZA, SIENDO, ESE PORCEN-
TAJE, EL MAS ALTO DEL PAIS. LA  INDIGENCIA, ALCANZA AL 18,3 % 
AMBOS PARAMETROS HAN EXPERIMENTADO CRECIMIENTO, DESDE EL AÑO 
1987 AL AÑO 1990. 

SE HA ESTADO TRATANDO DE PALIAR ESTA GRAVE SITUACION SOCIAL 
CON PROGRAMAS DE VIVIENDAS PROGRESIVAS, INCREMENTO DE LA 
ALIMENTACION ESCOLAR, PROGRAMAS DE PAVIMENTACION EN SECTORES 
MARGINALES, ETC. EN TODO CASO, ESTAS ACCIONES CONSTITUYEN 
SOLO PALIATIVOS QUE NO RESUELVEN EL PROBLEMA DE FONDO 

TODO LO ANTERIOR NOS HA LLEVADO A PLANTEAR LA NECESIDAD DE 
ABORDAR EL PROBLEMA DE LA PROVINCIA, DE UNA MANERA GLOBAL, 
ENFOCANDOLA COMO UN SECTOR CLARAMENTE DEPRIMIDO Y EN CONDI-
CIONES DE EXTREMA POBREZA, CON UN SECTOR EMPRESARIAL INACTI-
VO, QUE REQUIERE DE UN TRATAMIENTO ACORDE CON SU SITUACION. 

5. OBRAS DEL GOBIERNO EN LA PROVINCIA HASTA LA FECHA: 

- DOBLE VIA HASTA SAN JAVIER 

- PUENTE SOBRE EL RIO MAULE 

- PUENTES LIRCAY 1 y LIRCAY 2 

- CANAL DE REGADIO DE PENCAHUE 

- CONSTRUCCION POBLACION EL ESFUERZO 

- INICIO DE LAS OBRAS DEL TEATRO MUNICIPAL EN EL MES DE 
DICIEMBRE 

- INICIO DE LA PAVIMENTACION PARA TALCA EN EL MES DE 
DICIEMBRE 

6. COORDINACION DE ASPECTOS ADMINISTRATIVOS REGIONALES. 

ADEMAS DE LA CARENCIA DE PROYECTOS, REALMENTE EFECTIVOS, PARA 
RESOLVER LOS PROBLEMAS DE FONDO, HAN EXISTIDO DIFICULTADES 
PARA ACTUAR CON EFICIENCIA SOBRE LOS PROYECTOS Y PLANES APRO-
BADOS PARA LA REGIION. NOTAMOS LA AUSENCIA DE UN ELEMENTO 
COORDINADOR E IMPULSOR DE LAS MEDIDAS QUE SE ADOPTEN PARA EL 
DESARROLLO DE LA PROVINCIA Y QUE ACTUE CON AGILIDAD Y EFICIEN-
CIA, COORDINANDO LOS SERVICIOS PUBLICOS Y EL SECTOR PRIVADO. 
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=-HOMÉRO GUTIE Z ROMAN 
GOBERNADOR pROVINCIAL 

LA INFORMACION NO HA SIDO CLARA NI OPORTUNA. CADA SERVICIO 
TIENE ANTECEDENTES DIFERENTES. LA  RESPONSABILIDAD SE DILUYE 
ENTRE DIVERSAS INSTANCIAS DE LA ADMINISTRACION. PENSAMOS QUE 
ESTE ES UN PROBLEMA QUE ES NECESARIO RESOLVER, PARA QUE LA 
ADMINISTRACION GANE EN EFICIENCIA Y LOS COMPROMISOS DEL GOBIER 
NO SE PUEDAN CUMPLIR EN FORMA RIGUROSA, QUE ES LO QUE DESEA LA 
OPINION PUBLICA. 

EUGENIO ORTEGA RIQUELME 
DIPUTADO DE LA REPUBLICA 
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